



141, rte de Rennes

44700 ORVAULT

Les Nations du Monde

Lecture de Genèse 10/ Ésaïe 42. 1-12 / Apocalypse 5

Je ne sais pas combien de chrétiens il y a dans le monde. Des millions et des millions sans doute. Mais je suis quasiment sûr à 100% qu'il n'existe pas un seul chrétien qui dirait que son chapitre préféré de la Bible est celui qui est devant nous ce matin. Le Psaume 23, Esaïe 53, Jean 14, Romains 8 – beaucoup choisiraient ces chapitres-là, mais pas Genèse 10. Nous nous tournons rarement à ce chapitre si nous avons besoin d'encouragement ou de réconfort. Je dois avouer qu'au début de cette série dans Genèse, je ne disais pas : « Ah j'ai hâte de prêcher sur Genèse 10. C'est un passage que j'ai toujours voulu prêcher. J'aurai tant de choses à dire là-dessus. » Des chapitres comme celui-ci, nous les parcourons le plus vite possible. Mais nous devons faire attention. Nous croyons avec l'apôtre Paul que « **Toute l'Écriture est inspirée de Dieu, et utile pour enseigner, pour convaincre, pour corriger, pour instruire dans la justice** ». Mais pour ceux qui prennent le temps de lire et de comprendre ce passage, de creuser dedans, les récompenses sont nombreuses. Nous verrons j'espère que ce passage a beaucoup de leçons à nous enseigner. Ce chapitre mérite bien une étude et une réflexion. En étudiant ce passage ce matin nous disons avec le Psalmiste : Ouvre mes yeux, pour que je contemple Les merveilles de ta loi ! Psaume 119:18

Au début de mon sermon ce matin, je veux faire quelques remarques plus générales sur le chapitre. D'abord le verset 1. Nous reconnaissons cette phrase : « Voici la postérité des fils de Noé. » Cette petite phrase : « Voici la postérité de » se trouve à plusieurs reprises dans ce livre et elle nous dit toujours que l'auteur est en train de commencer une nouvelle section dans le livre. Chap. 5 : Voici la postérité d'Adam. Chap. 6 : Voici la postérité de Noé. Chap. 10, voici la postérité des fils de Noé. Moïse, dirigé par l'Esprit de Dieu, veut nous aider à voir comment Dieu est à l'œuvre dans l'histoire de l'humanité. Il fixe nos yeux sur ceux que Dieu a choisis pour accomplir son plan de rédemption. Dieu a promis de sauver l'humanité. Il enverra un descendant de la femme, il enverra son Messie pour vaincre le mal. Il l'a promis dans Genèse 3.15 quand il a dit à Satan : « Celle-ci t'écrasera la tête ». Et tout au long de l'Ancien Testament, Dieu nous prépare pour la venue du Messie. Et à chaque fois que nous lisons cette phrase : « Voici la postérité de », cela nous montre que Dieu tourne la page, qu'il fixe de nouveau notre attention sur un individu, sur la postérité d'un individu. Et nous devons nous poser la question : Qu'est-ce que Dieu est en train de faire ici ? Comment fait-il avancer son plan ?

Deuxième chose à noter c'est que nous n'avons pas ici une liste complète de toute l'humanité. Moïse ne nous donne pas tous les noms de tous les descendants. Ce n'est pas une liste exhaustive. Si vous voulez bien compter les noms vous verrez qu'il y en a 70. Un auteur a dit : « C'est un nombre rond qui correspond à une sélection soigneuse de peuples parmi une liste plus large. » Il y a des noms d'individus, les noms des peuples, des pays et des villes. Nous reviendrons à ce numéro 70 tout à l'heure. Ensuite un mot sur la structure. Moïse commence avec les descendants de Japhet. C'est eux qui sont partis le plus loin. Vous voyez que Moïse ne donne pas les noms de leurs pays. Il parle simplement « des nations » ou bien « des îles », des endroits que le peuple de Dieu n'aurait pas connus. La Bible parle ailleurs des gens des îles et des nations : Ce sont les descendants de Japhet. « **L'Éternel règne: que la terre soit dans l'allégresse, Que les îles nombreuses se réjouissent !** » Psaume 97:1 « **Qu'on rende gloire à l'Éternel, Et que dans les îles on publie ses louanges !** » Ésaïe 42:12.

Après les descendants de Japhet il y a les descendants de Cham. Et là Moïse parle des nations qui entouraient le peuple de Dieu à l'époque. Ils auraient reconnu certains de ces noms. Certains de ces noms jouent un rôle important dans l'histoire du peuple de Dieu. V 6 – Mitsraïm, c'est l'Égypte. 10 – Babel. 11 – Ninive. 14 les Philistines, 19 Sodome et Gomorrohe.

Et puis au verset 21 il y a la famille de Sem. Moïse garde le plus important pour la fin. Nous avons vu la dernière fois que Dieu avait choisi de bénir les descendants de Sem. Nous avons vu que le Messie viendrait de la ligne de Sem. Et si vous regardez le verset 21, Moïse attire notre attention à cette famille. Il ne dit pas simplement « Les fils de Sem furent » comme il a dit avec Japhet et Cham. Il veut attirer notre attention sur cette famille : « **il naquit aussi des fils à Sem, père de tous les fils de Héber** ». Et là, encore, il attire notre attention sur ce Héber pour nous dire que sa famille sera importante. Héber viendra plusieurs générations après Sem mais Moïse en parle ici pour nous avertir de son importance. Pourquoi Héber est-il important ? C'est parce que Héber est le père de tous les Hébreux, le peuple de Dieu, la ligne choisie par Dieu pour son Messie.

Donc voilà quelques remarques sur le style du texte et sur la structure. Ce n'est pas par hasard que ce chapitre soit écrit comme ça. Dieu sait exactement ce qu'il fait en dirigeant son serviteur Moïse à écrire comme ça. Mais y a-t-il d'autres choses à voir dans ce chapitre ? Y a-t-il des vérités, des leçons ? Je pense qu'il y a des leçons très importantes à voir. Je veux voir avec vous un avertissement et deux encouragements.

1. Un avertissement

Regardez bien le premier et le dernier verset de ce chapitre. Vous voyez une phrase qui est répétée ? Trois petits mots – « après le déluge ». L'auteur souligne la place du déluge dans l'histoire de l'humanité. C'est LE grand événement qui a tout changé. Il y a des événements comme ça. Il y a des événements qui marquent l'esprit de l'homme, les deux guerres mondiales par exemple. Aux États-Unis on parle de ce qui a changé depuis le 11 septembre. Et comment le déluge aurait-il marqué l'esprit de l'homme ? On imagine que pendant des générations après le déluge, on aurait beaucoup parlé du jugement de Dieu contre le péché, de la dévastation, de comment la colère et le jugement de Dieu contre le péché ont été versés sur toute la terre. Cet événement aurait été gravé dans la psyché collective de l'humanité. On aurait pensé ça, n'est-ce pas ? Le souvenir du déluge aurait dû empêcher l'humanité de s'éloigner de Dieu, de se rebeller de nouveau contre lui. Je me rappelle mon prof d'allemand nous a fait écrire une liste de vocabulaire 200 fois suite à un contrôle de vocabulaire catastrophique. Je peux vous dire que pendant longtemps après, personne n'a osé ne pas apprendre son vocabulaire. C'était comme ça après le déluge ? Pas du tout. On a vite oublié Dieu et son jugement. On a vite oublié combien le péché est grave. C'est vrai que dans certaines des nations, on a continué à servir Dieu mais la plupart des descendants des fils de Noé se sont très vite tourné le dos à Dieu. Prenons l'exemple que nous voyons aux versets 6 à 9 : Kouch est un des fils de Cham et un des fils de Kouch, c'est Nimrod. Donc le petit fils de Cham, l'arrière-petit-fils de Noé, le géant de la foi. Ce Nimrod, a-t-il suivi les traces de son arrière-grand-père ? Avait-il la même foi que son arrière-grand-père ? Son nom veut dire « Nous allons nous rebeller » ce qui ne nous encourage pas à penser que c'était un homme qui s'humiliait devant Dieu. Que dit la Parole à son sujet ? V9 : « **vaillant chasseur devant l'Éternel,** » Nimrod était un grand chef puissant, redouté, un homme de guerre. Plusieurs commentateurs aiment penser que c'était un homme violent et cruel. Il était roi de Babel, la ville qui s'est rebellée contre Dieu. En quelques générations la crainte de Dieu disparaît. Les descendants de Noé oublient le déluge et le Dieu qui l'a envoyé.

Et ce danger existe pour nous aussi. Aujourd'hui nous sommes bien conscient de Dieu, de sa personne, de sa sainteté, de ce qu'il demande de nous. Peut-être que nous sommes peinés par notre péché. Mais il est bien possible d'oublier ces choses. Il est possible de s'éloigner de Dieu, de sa parole, de son peuple. Et en très peu de temps, Dieu ne s'occupe plus de place dans nos pensées. J'ai vu ça chez beaucoup, beaucoup de personnes. Je l'ai vu dans ma famille. Le danger d'oublier Dieu, d'oublier ce qu'il a fait. Souvent quand il y a un drame dans la vie, une maladie, un accident, le décès d'un proche, on se tourne vers Dieu. On cherche des réponses, du réconfort auprès de Dieu. Peut-être qu'on commence à lire la Bible, on prie mais au fur et à mesure, on oublie, la vie reprend comme avant. Le drame est oublié et les pensées de Dieu et de l'éternité disparaissent. On peut s'éloigner de Dieu, petit à petit, imperceptiblement. Et bientôt on se retrouve loin de lui, indifférent à sa voix. Il est facile de louter un dimanche au culte. Ça arrive à tout le monde. Mais petit à petit ça devient une habitude. Et petit à petit on s'éloigne du peuple de Dieu, de l'église, de Dieu. Et on finit avec un cœur endurci envers Dieu, envers sa Parole. Le danger est là pour nous tous. Vous devez veiller, veiller sur vous-même. Nous devons veiller les uns sur les autres. Le danger d'oublier Dieu.

2. Des encouragements.

Dieu est à l'œuvre malgré ce que nous voyons - Ce que nous avons dans ce chapitre, c'est un document, une espèce de registre très détaillé, beaucoup plus détaillé que tous les autres documents anciens. C'est extrêmement bien organisé et précis. Et ce document confirme pour nous que Dieu sait exactement ce qui se passe dans le monde qu'il a créé. Il sait qui habite où. Dans un monde avec autant de monde, on peut se sentir oublié, seul, sans aucune importance mais ce chapitre nous montre que Dieu connaît les nations, les tribus, les familles, les individus. Le Dieu qui savait où habitait Yoqtan, il sait où vous habitez, où moi j'habite. Le Dieu qui connaissait la famille d'Aram, il connaît votre famille. Le Dieu qui connaissait le cœur de Nimrod, il connaît votre cœur. Même les cheveux de votre tête sont tous comptés. Dieu sait exactement ce qui se passe dans votre vie. Il connaît toutes les circonstances de votre vie. Il connaît vos soucis, les choses qui vous inquiètent, les choses qui vous empêchent de dormir. Il sait ce qui vous arrivera demain. Mais ce qui nous reconforte et encourage ce n'est pas simplement le fait de savoir que Dieu sait ce qui se passe, que Dieu connaît toutes ses créatures, c'est plutôt le fait que Dieu est en train d'accomplir sa volonté et son dessein éternel. On peut être au courant de tout ce qui se passe dans le monde mais rester impuissant, incapable d'agir ou d'intervenir ou de diriger quoi que ce soit. Mais Dieu n'est pas comme ça. Ce passage nous reconforte et encourage parce que nous voyons que Dieu est en train d'accomplir sa volonté. Malgré la rébellion des gens comme Nimrod, malgré les nations où Dieu n'est pas reconnu, où Dieu n'est pas adoré, il

accomplit son plan. Ses projets ne sont pas contrecarrés par le mal ou la rébellion des gens. Il n'y a rien de spectaculaire dans ces versets mais nous verrons plus tard des noms importants, notamment Héber et Péleg. Nous verrons au chapitre 11 que ces hommes-là sont des ancêtres d'un certain Abram, et Abram, nous le savons, est l'ancêtre d'un certain Jésus-Christ. Nous ne voyons pas tout. Nous ne comprenons pas tout mais Dieu sait exactement ce qui se passe. Il accomplit son plan de rédemption. Il reste encore beaucoup d'années mais Dieu est en train de préparer la voie du Seigneur Jésus Christ. Toute l'histoire tourne autour de Jésus-Christ et du plan éternel de Dieu. C'est souvent caché de nos yeux, mais Dieu est à l'œuvre.

Et nous regardons le monde autour de nous. Il ressemble un peu au monde du chapitre 10. Des pays lointains où peu connaissent Jésus. Des pays où les méchants semblent dominer. Il y a de nombreux Nimrods de nos jours. Et on pourrait demander : « Où est Dieu ? Que fait Dieu ? » Mais Dieu est encore à l'œuvre même si nous ne le voyons pas. Il agit pour sa gloire ultime et pour le bien ultime de son peuple. Il œuvre pour avancer son Royaume dans des nations et dans le cœur des individus. Nous ne sommes pas les victimes du hasard. Nous ne vivons pas dans un monde qui n'a aucun sens. Dieu est à l'œuvre pour la gloire de son Fils Jésus-Christ. Il agit en toutes choses pour que le règne de Jésus-Christ soit reconnu. Cela doit nous encourager dans un monde où le chaos semble régner. Dieu accomplit son plan. L'histoire avance vers un but, vers une fin, et c'est le retour glorieux de Jésus-Christ, pour juger, pour régner, pour inaugurer les nouveaux cieux et la nouvelle terre.

Un cœur pour le monde - Mais ce n'est pas la seule chose qui nous encourage dans ce chapitre. Il y a encore un énorme encouragement pour nous les disciples de Jésus-Christ dans ce chapitre qui décrit comment els nations ont été fondées. C'était quoi le dernier commandement que Jésus a donné à ses disciples avant de quitter cette terre. Quel mandat a-t-il donné à son église ? « Allez, faites de toutes les nations des disciples, » Mat 28:19. Il a dit dans Actes 1.8 « vous serez mes témoins à Jérusalem, dans toute la Judée, dans la Samarie, et jusqu'aux extrémités de la terre. »

Le vendredi soir il y a des réunions à l'église de la Boissière organisées par une association qui s'appelle « un cœur pour le monde ». Le but de ces réunions est d'annoncer l'évangile à des étudiants qui viennent à Nantes de partout dans le monde. Ceux qui sont impliqués dedans, ils ont un cœur pour le monde. Jésus a un cœur pour le monde. Dieu le Père a un cœur pour le monde. Et dans ce chapitre, nous voyons les nations différentes, les langues différentes, les familles différentes, les pays différents. Et Dieu les connaît. Et Dieu a un cœur pour ces nations. Jésus envoie ses disciples, Jésus envoie son église pour aller faire des disciples de toutes les nations de la terre. J'ai dit tout à l'heure qu'il y a 70 familles, nations et pays mentionnés dans ce chapitre. Peut-être que c'est une coïncidence mais je ne crois pas et la plupart des commentateurs sont d'accord. Dans Luc 10, Jésus envoie combien de disciples pour annoncer l'évangile ? « **Après cela, le Seigneur désigna encore soixante-dix autres disciples, et il les envoya deux à deux devant lui dans toutes les villes et dans tous les lieux où lui-même devait aller.** »

Jésus envoie ses disciples, son église vers les descendants de Japhet, de Cham et de Sem. Il les envoie vers les îles et les pays lointains. Il les envoie dans les pays décrits dans ce chapitre. Et il reste du travail à faire. Maintenant c'est l'église du 21^{ème} siècle qui est envoyée dans toutes les nations de ce monde. Nous sommes envoyés ! Jésus nous demande de faire des disciples de toutes les nations. Il y en a qui disent que c'est plus facile qu'avant car les nations sont venues chez nous. Il y a des dizaines et des dizaines de nationalités devant notre porte. Que faisons-nous pour les atteindre avec l'évangile ? Que faites-vous pour les atteindre ? Obéissez-vous au dernier commandement de Jésus ? Quelqu'un a dit concernant le mandat que Jésus nous a donné : « Soit nous partons dans le monde, soit nous envoyons et nous soutenons des autres qui partent, soit nous désobéissons. » Qu'est-ce que vous faites ? Avez-vous un cœur pour le monde, pour ces peuples païens, pour ces nations qui sont souvent si hostiles à l'évangile ? On estime que 29% de la population du monde n'a jamais entendu parler de Jésus-Christ, n'a aucune occasion d'entendre l'évangile, n'a pas d'église, pas de chrétiens. Il y a des centaines de langues qui n'ont pas un seul verset de la Bible. 2 milliards de personnes qui n'ont aucune occasion d'entendre l'évangile. Et 1% de l'argent donné pour soutenir des missionnaires est donné pour évangéliser les 2 milliards qui ont le plus besoin. Que faites-vous pour répondre à ce besoin ? On dépensé aux Etats-Unis pour acheter des déguisements de halloween pour des animaux domestiques que ces que l'église mondiale donne pour évangéliser les 2,1 milliard de personnes qui n'ont aucun occasion d'entendre parler de Jésus. Nous sommes l'église de Jésus-Christ. Nous sommes serviteurs de Jésus-Christ. Et Jésus-Christ nous dit d'aller. Est-ce que nous lui obéissons ? Avons-nous un cœur pour les nations de Genèse 10 ? Et pourtant, la Bible est remplie de promesses pour ceux qui se consacrent à l'annonce de l'évangile dans le monde : « **Toutes les nations que tu as faites viendront se prosterner devant ta face, Seigneur, Et rendre gloire à ton nom.** » Psa 86:9
« **Chantez à l'Éternel un cantique nouveau, Chantez ses louanges aux extrémités de la terre, Vous qui voguez sur la mer et vous qui la peuplez, Iles et habitants des îles! Que le désert et ses villes élèvent la voix! Que les villages occupés par Kédar élèvent la voix! Que les habitants des rochers tressaillent d'allégresse ! Que du**

sommet des montagnes retentissent des cris de joie ! Qu'on rende gloire à l'Éternel, Et que dans les îles on publie ses louanges ! » Ésaïe 42:10-12 Apoc 15.4 dit : « Toutes les nations viendront, et se prosterneront devant toi. »

Promesse après promesse dans la parole de Dieu que les habitants des îles se prosterneront devant le trône de Dieu, ils chanteront ses louanges. Dans la vision du ciel de l'apôtre Jean, qu'est-ce qu'on chante au Seigneur Jésus ? « tu as été immolé, et tu as racheté pour Dieu par ton sang des hommes de toute tribu, de toute langue, de tout peuple, et de toute nation; » Apoc 5:9. Quelle promesse. Quelle espérance sûre et certaine. Avec toutes ces promesses, tous ces encouragements, pourquoi sommes-nous si lents à aller vers les nations ?

On lit Genèse 10 et on dit : quel drôle de chapitre. On est un peu perdu dans tous les noms. Mais comprenez ceci : Tous ces noms bizarres que nous avons lus, tous ces pays, toutes ces villes – ils seront représentés devant le trône de Dieu, rachetés par le sang de Jésus. Mes amis, nous avons un grand, grand Seigneur et sauveur. Il a donné sa vie pour ces peuples. Et il nous dit d'aller annoncer son évangile partout dans le monde. Réveillons-nous et obéissons à notre Seigneur.

Andrew Lytle

14/10/2018

